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创优专题

融媒体语境下
地市级媒体如何突出重围

——嘉兴广播电视集团泰国普吉岛游船倾覆事件报道探析

摘要：2018 年泰国普吉岛

发生严重游船倾覆事故，涉及

浙江嘉兴海宁游客共 37 人，其

中 18 人不幸遇难，嘉兴广播电

视集团第一时间派出记者亲赴

现场采访拍摄，发回的报道在

2018 年度全国城市电视新闻节

目评比中获连续报道类一等奖、

2018年度浙江新闻奖电视类一

等奖。作为城市台，能第一时间

派记者出境采访重大突发事件，

是嘉兴电视台开办 30多年来的

第一次，本文试图从媒介融合的

角度来总结报道的得失。

关键词：融媒体 泰国普

吉 地市级媒体 连续报道

“媒介融合”这一概念最早

由美国学者尼古拉斯·尼葛洛

庞蒂于 1978 年提出，在他发表

的《媒体实验室：在麻省理工学

院创造未来》一书中，提出“传

播与资讯通讯科技终将汇聚合

一”。在各大门户网站、社交媒

体、直播平台多重夹击的当下，

传统媒体的转型之路可谓艰难

重重，作为地市级媒体，如何克

服资源短板，发挥媒体自身优

势，在重大新闻事件报道中突

出重围，成了值得关注和深思

的问题。

一、迅速的“第一时间”反应

与尽可能接近的“现场”

在理论教学中，常常会提

到，新闻具有真实性、时效性、

准确性、接近性等特点，而在媒

介竞争日益白热化的今天，“抢

时效”、“求真实”、“抓细节”、

“无限接近”成了各媒体日益看

重的部分，也是媒体从业人员

赖以生存的基本功所在。一般

来说，越是接近第一现场，越是

能第一时间获得一手资讯，在

新闻事件的传播发酵中也越能

占据主导地位。在 2018年泰国

普吉岛的整个报道行动中，嘉

兴台作为地方媒体，第一时间

出现在了事件发生的前线，灵

活选择报道视角，奠定了整个

报道成功的基石。

（一）当机立断 高效执行

著名的战地摄影记者罗伯

特·卡帕曾经说过“如果你的照

片不够好，那是因为你靠得不

够近”，借鉴到新闻报道中也是

一样，越是接近新闻现场，获得

的一手资讯越多，作出的采访

报道自然会更加鲜活。

2018年 7月 5日傍晚时分，

泰国普吉岛发生游船倾覆事

故，涉及中国游客一百多人，其

中嘉兴海宁游客 37人。得知消

息是第二天上午 11 点左右，制

片人认为应该派出我们自己的

记者前往事发地采访，理由是：

第一、可能有嘉兴海宁十多位

游客遇难；第二、前往普吉交通

便利，上海直飞，且每天多个航

班；第三、采访与制作成本都在

可接受范围之内。

在当前竞争日益白热化的

媒介环境下，作为地方媒体，不

再固步自封，敢于承担新闻工

作者最基本的职责——到现场

去，这听上去并不难，但实际操

作中，地市级媒体往往会顾虑

重重，一来觉得中央级媒体或

者省级媒体肯定会关注，我们

去了拼不过人家，而且效果也不

一定好；二来觉得跨国采访，风

险与困难都是巨大的，并且还要

权衡采访成本等问题，很容易退

却。但我们认为，作为地方媒

体，到关涉地方人民的事故现场

采访报道，去了本身就是一种突

破，而且作为地市级媒体，报道

的焦点会更加集中，这也更符

合本地媒体受众的需求。

基于以上原因，上报不到五

分钟，就获得了嘉兴广播电视

集团领导的许可，记者沈赟和

摄像林佳立刻从别的采访地赶

回，在不到一个小时的准备后，

立即出发赶下午 3点 45分上海

浦东的飞机，前往泰国普吉报道

“7.5游船倾覆事故”。这是嘉兴

电视台成立以来第一次派出记

者跨国采访重大突发事件，在全

国地级台里也是为数不多的。

正是这种新闻敏感性和处

事的决断力，让嘉兴广电成为

到达现场最早的媒体之一，甚

至比海宁工作组、浙江卫视等

同行，都要快数个小时，这种先

人一步的“快”，也为报道的融
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合传播奠定了基础。

前线记者非常注重新闻的

时效性，于当地时间晚上 9点落

地后，马不停蹄赶往医院进行

采访拍摄，完成采访到达入住酒

店已经是凌晨2点。通宵剪辑制

作，天亮后又出发工作，直到当

天深夜23点以后才得以休息。

这样的突发事件报道早一

分钟传播出去都会有不一样的

效果。正是因为抢得先机，才

有了第一篇报道中，中国驻泰

国大使吕健深夜慰问伤员，以

及顺利采访到了海宁伤员黄孝

丰；在第二篇报道中，海宁市副

市长杨文华与吕健大使的见面

会谈，也是因为前一天晚上，记

者已经见过大使，后来又及时

向杨副市长反映过此事。如果

没有决断力和行动力，这些重

要的采访都会被错过。同时，

因为先期到达，对泰国当地的情

况掌握得相对更清楚，甚至还抽

空给嘉兴海宁联合工作组提供

帮助，取得工作组更大程度地信

任，后续采访才能更顺利地展

开。也正因为“快”，第一篇报道

出去得很及时，传播范围更广，

传播效果也更好，更能体现本地

媒体的责任感和使命担当：在

这样的突发事件中，嘉兴记者

第一时间出现在现场。

（二）以人为本 打破陈规

死难人数这么多的海难事

故本来就极少，嘉兴人遭遇的

海难事故就更少了，嘉兴人在

海外遭遇的海难事故更是少之

又少，处理这样的大事件，不论

对海宁还是嘉兴来说，都没有

先例可以借鉴。因此，处置方

式与程序都随时可能变化，作

为嘉兴的记者，采访工作自然

也要随时作出调整。

7月 7号当天，原先的采访

计划是全程跟着嘉兴海宁联合

工作组，拍摄他们的工作画面，

并在当天出稿。但在这样的突

发事件报道中，总是会出现各

种各样突发的因素，需要记者

准确判断、灵活转变。当天，杨

副市长见完公羊救援队后，准

备赶往酒店与第一批飞来的家

属见面，对于新闻报道来说，这

也是一个比较重要的新闻点。

但是就在这个时候，公羊救援

队突然接到泰方司令部指令，

获得批准出海，前往事发海域

参与搜救工作。因为只有一组

采编人员，这时就需要记者去

判断，到底跟着哪边？放弃哪

边？乘坐军舰前往事发海域，

拍摄救援队工作，是极为难得

的机会，并非所有媒体都有这

样的机会，所以，几乎没有犹

疑，记者与后道编辑同时决定，

跟随公羊救援队出海。事实证

明，这样的决定非常英明，因为

此前并没有哪家媒体接近事发

海域，也没有哪家媒体拍摄到

我们中国救援队的搜救工作，

正是因为这个决定，记者能够

更加贴近新闻现场，记录下更

具现场感和冲击力的画面。

事实上，这个跟拍来之不

易。第一，出海后救援工作进

展会如何，是个未知数，无法估

计上岸的时间，也就无法确保

当天素材的回传，好在后来灵

活变通，用手机实时拍摄视频、

照片断续传回，并且把最新情

况通过微信语音和文字等多种

形式回传。第二，当天出海共

计 6个半小时，物资准备严重不

足，记者要克服晕船、暴晒、与

泰国军方沟通以及高强度工作

等困难；而选择上船，并经努力

沟通，也让我们成为当时唯一

一家在泰国军舰上使用无人机

航拍（经过军方同意）的媒体。

不过，对于海宁市杨副市长

接见家属的画面，记者临时拜

托了嘉兴海宁联合工作组的其

他成员代为拍摄，不过后因家

属隐私等问题，这部分画面鲜

少出现在新闻报道中。这样看

来，当天的“选择题”做得可谓

相对成功。

二、地市级媒体在融媒体语

境中的选择

第一时间赶到现场，抢占报

道的“有利地形”后，能在纷繁

复杂的新闻事件中删选出最具

报道价值的核心内容是摆在媒

体人面前的又一大挑战。在这

样全球关注的新闻报道中，如

何利用好“嘉兴视角”，做出“嘉

兴口味”，报道“嘉兴故事”，是

嘉兴台作为地方媒体最应该考

虑的问题，也是嘉兴台有别于

其它媒体的最显著特点。不仅

是从报道内容上，更要从报道

的方式、角度上，以及传播渠道

上，都尽可能地放大自身优势，

彰显地方特色。

（一）内容与体裁差异化

对于此类突发、又处于全球

媒体关注中的灾难新闻报道，

地市级媒体如何做好自己，报

道适合本地观众口味的新闻，

显得尤为重要。

从报道内容而言，在采访过

程中，出现过几次“大台”记者

要求与我们合作的情况，比如

要求我们紧盯泰方发布会的现

场，但是我们考虑到，如此一来，

我们分身乏术，并且世界各大媒

体都会盯着泰方的发布会，各大

平台都有直播，我们留在那里毫

无意义，我们并非央视，亦非省

台，既然是嘉兴记者，就应该关

注嘉兴和海宁的举动。因此，本

次采访，虽然其他记者多次提出

诸如分工驻点等合作要求，经综

合考虑之后，我们还是婉言谢

绝了，觉得还是要“以我为主”。
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此次发回的六篇报道，涉及中

国驻泰大使、嘉兴伤员、政府工

作人员、救援队、志愿者、心理

医生等多个角度，相对全面而

细致地报道了事关嘉兴元素的

方方面面，焦点集中。

从体裁来讲，如果单纯是拼

时效，那么我们肯定拼不过网

络媒体，拼不过直播平台，所以

如何在这样的环境下，做出自

己的特色，是需要一定智慧的。

我们选择的是连续报道，针对

嘉兴元素，连续追踪事件发展，

一来与其他媒体差异化，二来

连续报道事件，增强新闻的厚

度与张力，让守在家乡的人民

能第一时间看到最新动态。

（二）采编手段多样化

对于这样的突发新闻，前方

记者和后方团队观点一致，那

就是“记录下来比画面漂亮更

为重要”，因此在很多特殊情况

下，我们灵活应用了多种报道

手段。

第一，我们利用了手机作为

拍摄和传播的重要工具。如前

所述，在遇到信号不稳定，回传

来不及等情况下，多次利用手

机进行采访拍摄，通过微信、QQ
等通讯软件直接回传至后方，

虽然画质有所损失，但保证了

第一时间播出。与此同时，利

用微信语音等播报现场情况，

实时回传，看似粗糙，倒平添了

现场感，更有类似直播的“不完

美”魅力。

第二，利用无人机进行拍

摄，无人机能跳脱新闻采编人

员的“目之所及”，更好地交代

环境与人的关系，让受众一下

子就明白这是在什么样一个大

环境下的新闻画面。此次泰国

之行，在条件允许的环境下，我

们多次采用无人机航拍，获得

了很多珍贵且其他媒体没有的

新闻素材。

（三）融媒体应用全面化

虽然前方一线采编人员仅

两位，但后方编辑团队有不少，

一方面，及时地把完整新闻放

到集团各个频道相关栏目中去

播出；另一方面，通过栏目微信

公众号“嘉兴小新”和嘉兴广电

集团手机APP“禾点点”等及时

把最新消息滚动播出，既有图

文又有视频，满足了不同受众

的阅读需求，并且能全天候无

死角地实现全覆盖传播。

据不完全统计，手机客户端

“禾点点”单条点击量突破 39万

次，微信公众号“嘉兴小新”单

条阅读量突破“10万＋”。可以

说，从数据上就能反映出较强

的传播效果。

三、“大兵团作战”

在这个讲求新闻时效性的

年代，恨不得什么事情都能立

刻直播出去，更何况是这样一

个几乎所有媒体、所有公众都在

时刻关注的国际大事件。突发

新闻的播出模式，不能再仅仅局

限于以往的记者采写、摄像剪

辑、后期制作这样按部就班的流

程，因为网络端口，尤其是手机

作为观看阅读端口崛起后，拼时

效成了非常重要的事情，阅读知

晓过的信息，观众再也不会忠

实地守在电视机前默默观看。

地市级媒体靠什么来拼时

效、抢速度？很多时候应该依

靠新的传播方式、传播样态和

传播渠道。这时候，看得见的

是前方“打仗”的记者和摄像，

看不见的是背后一个个媒体

“大兵团”。

在这次泰国采访之行中，前

后方记者、编辑都有同感，现在

的突发事件报道，没有大兵团

作战，确实很难取胜，再也不是

以往靠一两个强兵强将就能打

胜仗的时代，因此，人员的配置

变得非常关键。

（一）一线人员配置还可更

到位

这次跨国采访，一线采编人

员仅两位，一位记者、一位摄

像，每一天，不管日夜，沈赟、林

佳都在尽自己最大的努力，压

榨正常休息时间，不断挑战自

身极限，3天时间出稿6篇，采编

工作强度是相当高的。虽然出

稿还算及时高效，但大家普遍

认为，如果此行能增加一位同

事，很多工作可以做得更加理

想、更加及时、更加到位。

首先，一组两人，除了应付

采编工作外，完全没有额外的

精力来拓展其他工作，包括新

媒体方面的实时传送、实时更

新，以及直播连线等等，有一些

可以做拓展的部分，由于人员

有限，很难面面俱到。

其次，泰国普吉岛虽然是世

界闻名的旅游胜地，但是基础

设施远不及我国。在泰国这几

天，因为网速极不稳定，采访拍

摄的内容传送给后方团队，往

往需要很长的时间（比如 1G的

素材要花三、四个小时），但每

天的采访任务都排得很满，突

发状况随时发生，记者摄像不

可能在酒店等着素材回传成功

再离开。

因此，如果再多一名同事，

这些问题就能有效解决。可分

可合，新闻素材可以更加丰富，

同时，彼此间也可以有更多的

休息时间，不至于像这次这样，

经常“白加黑”采访拍摄，后半

夜再加班加点写稿、剪辑。甚

至赶到普吉的第一天，两名一

线采编人员四十几个小时连续

工作，连吃饭的时间和精力都

没有，这样超高强度的采访工

作，实在难以为继。





TELEVISION

B
R
O
A
D
C
A
S
T

T
E
L
E
V
IS
IO

N

视听纵横 2019·5…………
…
…

▲

创优专题

在普吉采访的几天里，我们

也遇到了国内外各级媒体，了

解到的部分媒体同行，他们的

人员配置情况是这样的：凤凰

卫视 5人，两组采编人员加一名

内勤保障人员；央视大于等于 6
人；钱江晚报3人；新京报2组直

播……虽然浙江卫视也只派出2
人，但他们的侧重点不同，更多

承担的是每日两次的直播连线

任务，与嘉兴广电派出的记者相

比，工作强度反倒会小很多。

参照我们的实际情况，如果

此行能再多配备一位同事，主

要让其负责新媒体部分，那么

传播效果会好狠多。比如把前

线采访的内容，实时发布到包

括禾点点在内的嘉兴广电各个

平台上，滚动更新；又比如在前

线记者采访时，可以手机同步

直播。

这次采访最大的遗憾，一是

没能做直播连线，二是无法保

障新媒体渠道的实时更新，三

是素材无法快速回传。前两项

与新闻纪律有一定关系，后一

项与技术有关。

（二）前后方合作度越高

报道传播越有效

首先，在出发前，因为事出

突然，两位记者回家拿护照和

衣物时，栏目同事同心协力，分

工协作，有人帮忙联系旅行社

快速订机票，有人帮忙准备机

器设备，还有人帮忙搜集嘉兴

海宁联合工作组成员的联系方

式，正是这些强有力的保障，才

为这次快速出发提供了可能。

其次，在外出采访过程中，

后方同事搜集了大量的背景资

料，非常详尽细致，比如，我国

派去两位海洋学家携带的横扫

声纳有什么作用；同时也提供

了很多的选题思路，供前方记

者参考，使采访报道的切入点

更加精准，角度更加丰富。

再次，很多时候，后方同事

全天配合前方工作，包括素材

整理、成片剪辑等等，将前方的

压力部分转移到后方，提升整

体工作效率。尤其是采访第二

天，前方记者随救援队到事发

海域进行搜救工作的跟拍。因

为机会难得，整艘军舰上媒体不

超过4家，但这样一来，很多素材

和内容无法及时回传，所以多数

时候通过手机沟通，将了解到的

内容，采访到的信息以及手机拍

摄的短视频回传至后方，再由后

方进行编辑整合和视频剪辑，保

障新闻发布的时效性。

根据以往直播经验，以及在

这次采访中，参照其它媒体的

操作流程，觉得前后方配合相

当重要。比如说，7月9号，在泰

国总理巴育的新闻发布会上，

新京报有两组记者同时直播，

背后有导播在不断切换画面，

同时有编辑在给前线直播记者

不断发送文字信息，供其补充

在直播内容当中，不至于出现

“没话讲”或者说“讲得不够深

入”等情况。又比如说，在出海

搜救报道中，钱江晚报的记者，

并不需要编辑文字，而是不断

通过微信语音，把当下了解到

的情况回传给后方，文稿由后

方编辑整合而成。

综上，经过这次跨国采访，

大家都深有感触，前后方沟通

配合融洽，会给新闻报道增光

添彩，一来减轻前方工作压力，

二来在特殊情况下，更能保证

新闻及时高效播出。

四、今后地市级媒体跨境采

访大事件的几个建议

建议地市级媒体形成突发

大事件的采访应急响应机制，

就像政府部门或者相关企事业

单位，会针对一些突发事件，制

定应急方案一样，对于这类突

发大事件，地市级媒体也可以

形成一个突发采访的应急预

案，以便在下一次突发大事件

的采访时，能更加从容应对，报

道更准确、到位。具体包括但

不局限于以下内容：

（一）启动流程。遇到这样

的事件，由谁拍板，能否有简化

申报流程可以走。

（二）人员调配。谁来领导

整个采访工作的调度，到底派

出多少组记者到一线，各组人

员肩负哪些具体任务，后方团

队如何操作配合。

（三）技术与后勤保障。采

访前准备、采访中支持、采访后

回馈调整等。

（四）长效奖惩机制。

五、结语

综上，发生这样全球关注的

突发事件，又涉及很多嘉兴的

元素，能够当机立断，第一时间

赶到现场，嘉兴记者出现在事

关嘉兴人的全球关注的新闻现

场进行报道，本身就是一种很

大的突破。我们做到了很多其

它媒体无法做到的事情，甚至

毫不逊色于中央级媒体，这就

彰显出嘉兴广电集团的新闻敏

感性、社会责任感以及面对这

样的突发情况，一种难能可贵

的新闻热情和超强的决断力、

行动力。

虽然在操作过程中，出现了

各种意想不到的问题，出现了

许多的选择岔路口，但基本都

能灵活应对，准确判断。这次

采访也带来很多宝贵经验，为

下一次更好地“再出发”奠定了

良好的基础。这样的经历对于

记者来说，也许一生也只能遇

到一次。

（作者单位：嘉兴广播电视

集团）




